

Rapport du Président

Commission Permanente du jeudi 17 décembre 2009

Service instructeurMission Prospective Territoriale

N° CP-2009-16-2-1

Service consulté Service du Développement Economique

COMMUNICATION

PROJET POUR LE HAUT-RHIN UN NOUVEL ÉLAN POUR L'ÉCONOMIE ET NOS TERRITOIRES, POUR REPONDRE À UN ENVIRONNEMENT EN PLEINE MUTATION

Résumé: Cette communication a pour objet, dans le prolongement direct du débat sur l'avenir de l'économie haut-rhinoise que nous avons eu lors de notre séance plénière, le 9 décembre 2009, de replacer cet enjeu majeur dans le cadre du Projet pour le Haut-Rhin, de ses priorités, de ses méthodes et de son ouverture prospective et partenariale.

Les séances plénières des 9 et 10 décembre consacrées à l'adoption du Budget Primitif 2010 ont permis de rappeler avec force l'enjeu majeur que représente, pour l'ensemble de nos concitoyens, l'avenir de l'économie haut-rhinoise durement touchée par la crise.

Cette question a donné lieu à un débat nourri, animé, constructif qu'il m'a paru opportun de replacer dans le cadre de notre démarche globale de Projet pour le Haut-Rhin.

En effet, notre politique économique, à laquelle le Plan de Revitalisation de l'économie haut-rhinoise a donné une impulsion très ciblée, ainsi que la démarche partenariale des Assises Départementales de l'Economie pour l'Emploi que nous conduisons actuellement, viennent renforcer la dimension économique du Projet pour le Haut-Rhin, qui, dès son lancement, intégrait cette thématique au travers des groupes de projet "sites majeurs d'activités" puis "économie et emploi", ainsi que "coopération transfrontalière".

-=-=-=-

Rappelons que le Projet pour le Haut-Rhin, lancé en 2004, comprend trois axes de progrès :

- La proximité, au travers de l'identification et du renforcement de notre présence dans les Territoires, au service direct des usagers,
- Le bien-vivre ensemble, en s'appuyant sur notre vocation de solidarité et nos autres politiques de proximité,
- La productivité de notre collectivité, par un processus d'amélioration permanente de la qualité du service rendu, d'optimisation des coûts, et par un partenariat renouvelé avec les Territoires.

La définition et la mise en œuvre de ces axes nous ont conduits à travailler transversalement, dans le cadre de groupes de projet, sur plusieurs thèmes majeurs : la territorialisation, le handicap, l'habitat, l'économie et l'emploi, l'action transfrontalière, les énergies nouvelles...

La territorialisation de nos services, ainsi que celle de nos politiques, qui vise à mieux accompagner le développement et l'aménagement des territoires par une démarche de "sur-mesure", de projets partagés et de contrats avec les territoires, joue un rôle structurant pour ce Projet.

Les autres thèmes ont également donné lieu à de nombreuses propositions d'actions concrètes. C'est en particulier le cas pour l'économie et l'emploi. Ainsi, en écho au débat de notre récente séance plénière, il me paraît opportun de faire un point synthétique sur notre situation économique, sur les politiques que nous mettons en oeuvre aujourd'hui et sur celles que nous préparons pour les mois et années à venir.

==_=_

Aujourd'hui, les importantes difficultés économiques et sociales que connaît notre Département coïncident avec l'accélération de l'internationalisation et la globalisation de l'économie. De par son tissu économique à dominante manufacturière et de production, le Haut-Rhin est particulièrement touché par cette crise qui est révélatrice de la diminution des avantages compétitifs qui ont fait sa force durant des décennies.

Les plans sociaux se succèdent et affectent durement l'ensemble du territoire haut-rhinois.

Au second trimestre 2009, le taux de chômage localisé s'établit à 8,4 % en Alsace, soit son niveau le plus élevé depuis 25 ans (9,1 % en France Métropolitaine). Le taux de chômage localisé dans le Département du Haut-Rhin (9%) est supérieur de 1 point à celui du Bas-Rhin (8%).

Dans notre espace partagé du Rhin Supérieur, la Suisse et l'Allemagne connaissent également des difficultés qui se répercutent notamment sur l'emploi frontalier.

Le taux de chômage en Suisse a atteint 4 % en octobre 2009, limite qui n'a pas été atteinte depuis février 2005. Le Canton de Bâle Ville enregistre un taux de chômage de 4,1 % et celui de Bâle Campagne de 3,6 %.

Pour le Bade-Wurtemberg, les données disponibles au second trimestre 2009 font état d'un taux de chômage de 5,2 %.

Cet écart avec nos voisins met particulièrement en exergue les enjeux et les défis majeurs auxquels le Département doit impérativement répondre pour faire face aux mutations et renouer avec les voies de la prospérité et de la croissance dans le cadre de l'espace transfrontalier.

C'est ainsi que le Département est amené à poursuivre et intensifier ses engagements en faveur du développement économique et touristique pour favoriser la création d'emplois dans les territoires.

==_=_

La Région est désormais chargée de la coordination de l'action économique locale dans le cadre du Schéma Régional de Développement Economique (SRDE) adopté en 2006 lequel s'articule autour de 4 objectifs : dynamiser l'attractivité et la compétitivité du « site Alsace », amplifier l'ouverture internationale et le rayonnement européen de l'Alsace, faire progresser toute l'Alsace, et enfin faire partager une vision collective de l'Alsace.

Dans le cadre d'une gouvernance partagée, le SRDE clarifie les champs d'intervention des acteurs institutionnels et reconnaît les Départements alsaciens comme acteurs de proximité avec des compétences s'inscrivant dans la relation privilégiée qui les lie aux territoires.

C'est dans ce contexte que des politiques harmonisées entre les Départements et la Région ont été mises en place dans le domaine de l'économie (guichet unique pour les artisans, nouvelle politique en faveur des bâtiments relais, dispositifs en faveur de l'immobilier d'entreprise collectif) et du tourisme (hôtellerie familiale, meublés de tourisme, chambres d'hôtes).

Parallèlement, le Département a pris l'initiative d'engager le Plan de Revitalisation Economique pour le Haut-Rhin (PRE) en partenariat avec l'Etat et la Région Alsace. Celui-ci a permis de mobiliser une enveloppe de 30 M€ exerçant un véritable effet de levier au travers duquel 100 M€ ont été injectés dans l'économie locale et ont contribué à la création ou au maintien de plus de 4 000 emplois.

Le Département a ainsi anticipé les difficultés que la Haute Alsace allait rencontrer.

Nous avons souhaité, face à la crise sans précédent que nous vivons aujourd'hui, engager une nouvelle réflexion quant à l'avenir du développement économique et de l'emploi sur la base d'une vision stratégique de l'ensemble des acteurs concernés dans le cadre des Assises Départementales de l'Economie pour l'Emploi.

Des ateliers associant les principaux partenaires ont été organisés pour préparer des propositions sur les stratégies à mettre en oeuvre.

Une première rencontre organisée au CREF le 17 juin dernier a réuni plus de 180 acteurs et a permis de dégager les axes de travail suivants :

- ➤ Le développement de la pratique des langues au service de l'économie ;
- L'impulsion de l'économie transfrontalière et la mise au point des outils permettant son expansion ;
- Les chances de développement économique : Développement durable (Bâtiment Basse Consommation (BBC) Transport fluvial) Biotechnologies Technologies de l'Information et de la Communication (TIC) Pôle avionique, aéronautique
- Une stratégie de veille économique au service des entreprises et la mise en place d'un marketing territorial;
- L'économie des services à la personne en lien avec l'évolution démographique du département du Haut-Rhin.

Dans le prolongement de cette réflexion, des travaux sont actuellement menés au sein d'ateliers thématiques qui ont pour objectif de formuler des propositions susceptibles de s'inscrire dans un programme d'actions qui sera finalisé au cours du premier semestre 2010.

Sur la base des actions déjà entreprises et des propositions formulées à l'issue de ces Assises de l'Economie pour l'Emploi, je vous proposerai prochainement d'alimenter de façon concrète un nouvel axe du Projet pour le Haut-Rhin, tourné vers le développement de notre économie et très concrètement, de consolider la prospérité de nos territoires.

==_=.

Notre démarche de repositionnement stratégique et opérationnel est le fruit d'une élaboration progressive et collective et nous veillerons à continuer à travailler dans un état d'esprit ouvert, partenarial et soucieux de l'intérêt général, état d'esprit que le Projet pour le Haut-Rhin a tenté d'insuffler à toutes ces démarches.

Celles-ci, entreprises depuis l'échelle du Rhin Supérieur jusqu'à celle de nos Territoires de Vie avec lesquels nous allons contractualiser, illustrent bien la vocation d'acteur de proximité du Conseil Général.

Je vous prie de bien vouloir prendre acte de cette communication.

LE PRESIDENT

Charles BUTTNER